



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 11 de septiembre de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: 24 Horas, Excélsior, Reporte Índigo, La Razón, La Jornada, El Economista, El Financiero, Crónica, El Universal, Ovaciones, La Prensa.

Advierte Secretaría de Salud sobre fraude contra médicos/24 Horas, Excélsior, Reporte Índigo, La Razón

La Secretaría de Salud a través de la Dirección General de Calidad y Educación en Salud, alertó que son falsas las supuestas ofertas que circulan en redes sociales en las que se promete pase directo a residencias médicas para estudiar una especialidad. Ante ello advirtió a los jóvenes aspirantes a no dejarse engañar, “ya que se trata de un fraude”. La dependencia federal, enfatizó que la única fuente oficial sobre el Examen Nacional de Aspirantes a Residencias Médicas es la página web de la Comisión Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos para la Salud [cifrhs.salud](http://cifrhs.salud.gob.mx).

Dengue, con ritmo acelerado de contagios: se triplican los casos en menos de 2 meses/La Razón

Reportan aumento entre la semana del 8 de julio y la del 2 de septiembre; de los confirmados, 6,750 con signos de alarma; la enfermedad la provoca un virus que se transmite por la picadura de un mosquito; en algunos casos puede ser mortal. Secretaría de Salud reporta incrementos acelerados de la enfermedad; registra a 6,750 pacientes con signos de alarma; documenta 275% más fallecimientos en 2023, comparados con el año anterior, el dengue, una enfermedad que puede llegar a ser mortal, mantiene un ritmo acelerado en este año y, en menos de dos meses, se triplicaron los contagios en México en 206%, al pasar de cuatro mil 892 casos al cierre de la semana epidemiológica número 27 (8 de julio) a 14 mil 972 al finalizar la semana 35 (2 de septiembre). Además, de los casos confirmados, la Secretaría de Salud, en su reporte sobre el panorama epidemiológico de la enfermedad, indica que seis mil 750 tienen signos de alarma o dengue grave, lo que pone en riesgo la vida de quienes han sido contagiados.

Alertan sobre falta de atención a señales de suicidio/La Jornada

El suicidio es un fenómeno que ocurre en todos los grupos de población y se le debe prestar atención, asentó ayer Juan Manuel Quijada, titular de la Conasama durante una carrera caminata para promover hábitos saludables, en el marco del Día Mundial para la Prevención del Suicidio (10 de septiembre). También se llevó a cabo la feria de la salud en la explanada de la alcaldía, donde se ofreció información y pruebas de diagnóstico.

Secretaría de Salud sufrirá baja de 55 % para el próximo ejercicio fiscal/El Economista, El Financiero, La Razón, Crónica

Para el último año de la administración que encabeza López Obrador, la Secretaría de Salud cerraría el sexenio con un presupuesto de 9,990 millones de pesos, lo cual se traduce como el dato más bajo para esta dependencia desde inicio de sexenio. De acuerdo con datos del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, la dependencia federal sufrirá uno de los mayores recortes en su presupuesto del 2024 ya que, si se compara los 219,678 millones de pesos con el monto del año anterior, existiría una diferencia, en términos reales, de 55.8%. Al inicio del sexenio, el monto para la Secretaría de Salud era de 159, 827 millones de pesos, un año después en el 2019 se redujo a 156,113 millones. Para el 2020, la suma fue de 155,406 millones de pesos, en el primer año de la pandemia, se elevó el gasto a 167,491 millones y para el 2022, ya en plena etapa de vacunación, la cifra llegó a 211,682 millones.

Piden a población observar síntomas de suicidio/El Universal, 24 Horas

Este domingo se conmemoró el Día Mundial para la Prevención del Suicidio, y especialistas del Imss exhortaron a la población a observar los principales síntomas de este fenómeno social. Ello, con el fin de buscar atención médica a tiempo, “ya sea para uno mismo, un familiar o un amigo, especialmente enfocado en padres, tutores y maestros de niños, niñas y adolescentes”, señaló el Imss. La doctora Martha Alicia López Jaime, coordinadora de Programas Médicos de la Coordinación de Salud Mental y Adicciones, indicó que “en niños y adolescentes, algunos de los signos de alerta más importantes son mayor irritabilidad, disminución del rendimiento escolar, pérdida de la esperanza y alegría en el futuro, y expresar que sería mejor si no estuvieran vivos”.

Cofepris emite aviso sobre vacuna contra hepatitis falsificada/La Jornada

La Cofepris emitió una alerta tras identificar la circulación de una vacuna falsificada, ProviBac-B recombinante contra hepatitis B. Presenta dos números de lote distintos: 2526211014-1 en la caja y 566220/410-2 en la etiqueta del frasco. También las fechas de caducidad varían en ambos sitios. El producto se detectó en presentación de suspensión inyectable de 200 mcg o 20 mililitros y no cuenta con autorización sanitaria. La vacuna original es fabricada por el laboratorio Probiomed, titular del registro sanitario, y ofrece presentaciones de 10, 20 y 200 mcg. Agregó que el ampolla con las características mencionadas representa un riesgo para la salud porque se desconocen las condiciones de fabricación, manipulación y almacenamiento. Su seguridad, calidad y eficacia no están garantizadas.

IA eficientizará al sector salud en México/Reporte Índigo

En entrevista con Índigo Energía e Industria, Herika Prochorian Rodríguez, directora General de Qualis Technologies, explicó que los avances de la Inteligencia Artificial en el sector salud en México ya son toda una realidad. Mediante el Expediente Médico Avanzado, una plataforma única en su tipo, que cuenta con tecnología de punta para cubrir todas las áreas de atención clínica, recopilar información de unidades médicas, crear estrategias para mejorar la administración de recursos y tomar decisiones basadas en estadísticas de operación diaria, integrando procesos hospitalarios de manera global. La IA en el sector salud es el uso de plataformas que se alimentan de la información que proporcionan los hospitales. Datos que se cargan en un sistema a través algoritmos, que permiten identificar patrones de datos masivos (Big Data) y elaborar análisis predictivos en beneficio de los profesionales de la salud, el paciente y los medicamentos. Unidosis garantiza abasto de medicamentos La especialista explica que el modelo de Unidosis es un sistema automatizado para suministrar cantidades exactas de medicamento. De acuerdo con la Cofepris, un modelo de Unidosis puede generar hasta un 20% en ahorro por unidad médica.

Proponen terapia celular contra infertilidad femenina/Crónica

Diseñada en el Cinvestav, consiste en el uso de un tipo de células troncales o madre que pueden reparar la función del endometrio cuando presenta cicatrices: síndrome de Asherman. El endometrio es un tejido que reviste la pared interna del útero y tiene un papel relevante en la reproducción al permitir la implantación de un embrión; sin embargo, debido a diversas enfermedades puede sufrir alteraciones y perder su funcionalidad, siendo esta una de las principales limitantes para lograr un embarazo. Uno de dichos padecimientos es el síndrome de Asherman, caracterizado por la presencia de cicatrices o tejido fibroso en el endometrio, condición que afecta aproximadamente a 20% de las mujeres que recurren a tratamientos de reproducción asistida, señaló Dinorah Hernández Melchor, estudiante del Programa de Doctorado en Desarrollo Científico y Tecnológico para la Sociedad del Cinvestav. La infertilidad asociada al daño en la función del endometrio es difícil de tratar, por lo tanto, Hernández Melchor ha enfocado parte de su tesis en evaluar el potencial de células troncales mesenquimales (que pueden diferenciarse hacia células especializadas en un tejido específico) para regenerar el endometrio y permitir la implantación de embriones y el embarazo en mujeres diagnosticadas con el síndrome de Asherman.

Gasto histórico para cerrar/El Economista

El gobierno de López Obrador cerrará con un gasto público histórico que superará los 9 billones de pesos, en donde nuevamente serán los programas y proyectos prioritarios los consentidos por el gobierno, de acuerdo con lo planteado en el Paquete Económico 2024. Los perdedores. RAMO SALUD PEF2023 P/ 219,658 PEF2024 P/ 96,990 VAR% -55.8 Ganadores y perdedores. La Secretaría de Energía encabeza los incrementos en Presupuesto con un crecimiento a tres dígitos en medio de la construcción de la refinería de Dos Bocas. RAMO IMSS PEF2023 A/ 1221,543 PEF2024 P/ 1,345,951 LD VAR% 10.2. El sector salud tendría el recorte en presupuesto más profundo, con 122,668 millones de pesos menos.

Busca el Metro evitar suicidio con programa Salvemos Vidas/Ovaciones, 24 Horas, La Prensa

Ante los altos índices de suicidios que se registran, el Metro informó que su programa Salvemos Vidas realizó una jornada de prevención y orientación, mediante la entrega de 3 mil pulseras amarillas, así como la presentación de tarjetas informativas sobre el tema en las Líneas 2 y 3. En el marco del Día Mundial para la Prevención del Suicidio, que se conmemora cada 10 de septiembre, se entregaron a los usuarios los brazaletes de tela, con la leyenda: “¿Piensas en el suicidio?... Se vale pedir ayuda.” El texto de la pulsera incluye los números telefónicos de ayuda, La Línea de la Vida del gobierno federal, 800 9 2000 y CI Contigo de Centros de Integración Juvenil, 55 52 2 2 La brigada de cinco personas fue encabezada por psicología, María José Martínez, responsable del programa Salvemos Vida.

Espera hábitos más saludables/Ovaciones

La doctora Ana Cristina Montenegro confía que las nuevas generaciones tengan hábitos más saludables y generen mayor bienestar en la población, pues se ve que se está regresando a comida menos procesada, a campañas de actividad física, así como a generar ambientes saludables en los trabajos. Y al mismo tiempo, espera que la gente tome conciencia de que no es necesario usar un cubrebocas para saber que una enfermedad es una pandemia, pues señala que, en la postpandemia, muchas personas han fallecido por un problema cardiovascular porque dejaron de asistir a su médico para continuar con su tratamiento, porque les dio miedo volver a salir, y sus factores empeoraron. Por eso, la necesidad de sensibilizar a las personas de la importancia que tiene prevenir la enfermedad y, de lo grave que es tener una enfermedad como la diabetes o hipertensión que le puede ocasionar un evento cardiovascular, puntualiza la Jefa Clínica de Medicina Interna Vascular y Anticoagulación en el Hospital Universitario Fundación Santa Fe de Bogotá, Colombia.

19 países de Latinoamérica pactan política antidrogas sin EU como consumidor/Independiente

Durante la clausura de la cumbre latinoamericana contra las drogas, que se realizó del 7 al 9 de septiembre en Cali, los gobiernos de México y Colombia, encabezados por los presidentes López Obrador y Gustavo Petro Urrego, respectivamente, acordaron combatir el tráfico y el consumo de drogas desde las causas... “Lo segundo, no permitir nunca más el saqueo de los recursos naturales de nuestros países. Más que una pandemia, una peste, es la corrupción y hay que desterrarla. En el caso nuestro, nada ha dañado más a México que la deshonestidad de sus gobernantes y de la oligarquía”. En tercer lugar, promover el desarrollo con bienestar a partir del principio: “por el bien de todos, primero los pobres”. En cuarto lugar, evitar la desintegración familiar y en quinto, atender a los jóvenes para evitar que ingresen a las bandas criminales. Llamó a los países de la región a participar en el combate a la pandemia por el consumo de fentanilo que enfrenta Estados Unidos.

Grave pandemia por enfermedad cardíaca/Ovaciones

A penas tenemos 23 años celebrando el Día Internacional del Corazón y, México y el mundo llegan a este 29 de septiembre, con un déficit en su cuidado y con un cúmulo de carencias tras la pandemia por el COVID. Se estima que alrededor de 220 mil mexicanos fallecen cada año por un infarto agudo al miocardio, y 18 millones de personas mueren anualmente en el mundo por enfermedad cardiovascular. En tanto, la pandemia por SARS-CoV-2 mató a unas 6.5 a siete millones de personas y cada año se tiene que fallecen siete millones de personas como consecuencia de la hipertensión arterial, uno de los principales factores de riesgo cardiovascular. Al respecto, la doctora Ana Cristina Montenegro, especialista en medicina vascular y tratamiento anticoagulante, señala a Ovaciones que en Latinoamérica la pandemia de la obesidad y de la “avalancha de factores de riesgo cardiovascular afectan muchísimo a la población, pero no estamos mejores en el resto del mundo”.

Epidemia de hepatitis en reclusorio para enfermos mentales; “la peste moderna del CEVAREPSI”/Crónica

Un nuevo problema aqueja a los internos del Centro Varonil de Rehabilitación Psicosocial, una epidemia de hepatitis invadió a la mitad de su población sin que existan medidas sanitarias o tratamientos para controlarlo. Las autoridades del reclusorio cerraron la comunicación hacia los familiares, diciéndoles que la enfermedad pasará y que todo está bien. Sin embargo, los testimonios de los internos retratan la insalubridad, negligencia médica y falta de interés del director Jaime Abasolo Rizada por curar a los enfermos mentales. Esperando a que algún día la enfermedad desaparezca y ocultándola a puertas cerradas, decenas de reclusos se contagian diariamente sin la posibilidad de tener acceso a la salud, deteriorándose rápidamente, aguantando dolores, sufrimiento y molestias en silencio. Un nuevo método de tortura ha sido inventado por las “cabezas” de ésta cárcel, jugando a experimentar cuántos presos pueden ser exterminados en un ambiente hostil, arrebatándoles uno de los derechos humanos más importantes, el de la salud.

Plantean atención a salud mental/Reforma

Aunque el COVID dejó de considerarse una emergencia sanitaria, dejó secuelas en la manera de vincularse de persona a persona, al priorizarse la comunicación virtual, explicó Margarita Merlos, especialista del Instituto Hispanoamericano de Suicidología Dr. Alejandro Águila. "La mayoría de nuestras vinculaciones han cambiado y nosotros necesitamos el contacto de las personas, de la comunicación, de recibir el afecto, un abrazo como parte de ese sentido de pertenencia", explicó ayer durante un evento con vecinos de la Alcaldía Miguel Hidalgo. En otras personas dejó trastornos de ansiedad o depresión. Incluso, otras resienten aún la pérdida de sus seres queridos, el impedimento para despedirlos con los rituales acostumbrados como parte del duelo, la culpa por haber contagiado a otros y el distanciamiento social.

Hambre emocional, induce a consumir alimentos ricos en grasas y azúcares/Crónica

Situaciones emocionales, estrés, son identificadas por el cerebro como recompensas, pero el riesgo es desarrollar sobrepeso u obesidad. El estado de ánimo, algunas emociones e incluso recompensas por ciertos logros, pueden detonar en el ser humano un condicionamiento al consumo de alimentos ricos en grasas y/o azúcares, que el cerebro identifica como una recompensa, denominada como "hambre emocional". En entrevista con Crónica, la doctora Tania Nava, especialista en medicina interna, obesidad y comorbilidades, explica que el hambre fisiológica es la que todas las personas tenemos, y se satisface comiendo los alimentos y nutrientes que nuestro organismo requiere para su adecuado funcionamiento. Sin embargo, el hambre emocional, es aquella que se "siente, como respuesta a estímulos que pueden ser: visuales, así como por situaciones de estrés en el trabajo, la casa, en la escuela, con la pareja, amigos, respuesta al tabaco, alcohol, y suelen estar relacionados con alimentos ricos en grasas o azúcares, que en realidad se convierten en una amenaza a la salud de las personas.

Gerardo Gamba en La competencia es para el ingreso/Crónica

El sábado pasado fue el examen para ingreso a las residencias médicas que ofrece el Instituto Nacional de Nutrición. Es el día que está por mucho tiempo en la mente de centenas de médicos y médicas jóvenes que anhelan ingresar al Instituto para realizar una residencia médica. El Instituto tiene fama bien ganada de ser un lugar de excelencia para la realización de la residencia médica. El Instituto ofrece residencias de entrada directa, como medicina interna, cirugía, geriatría, patología, entre otras y muchas de entrada indirecta, que significa que quien aspira a una de estas es porque ya realizó antes una de entrada directa. Por ejemplo, para hacer la residencia de nefrología, gastroenterología o endocrinología, el aspirante debe haber realizado antes la de medicina interna, ya sea en el propio instituto o en otro hospital. El examen es particularmente difícil porque se basa en una serie de enunciados sobre algún aspecto médico y la respuesta para cada enunciado solo puede ser V, de verdadero, F de falso o N de no sé. Por ejemplo, un enunciado puede ser: "la anemia es una característica distintiva de la insuficiencia renal aguda". Este enunciado es falso, pero puede resultar confuso, porque la anemia sí es una característica de la insuficiencia renal, pero en su fase crónica. Los textos de medicina dicen lo que se puede ver o encontrar en una enfermedad, pero obviamente no dicen lo que no, porque sería interminable. De tal manera que para saber si un enunciado es verdadero o falso, el estudiante debe tener muy firmes los conocimientos.